

un altar lateral de la iglesia del Carmen, adscrita al palacio de Peralada.

También asistió a las Navas de Tolosa, Pedro de Cartellá, señor de Falgons, acompañado, en calidad de vasallos, de los caballeros Guillermo de Torroella de Fluviá, Ramón de Espasens, Guillermo de Torres, de Vilavenut, Tortosa de Mercadal, señor del castillo de Pujarnol, Berenguer de Llémana, Guillermo de San Aniol de Finestres y Asberto de Nerós. Cada uno de ellos, con dos caballeros de paraje con sendos caballos, escudos y lanzas y tres almogávares rodileros. Un contingente similar debió cobijarse bajo el pendón de Poncio II de Santa Pau (80).

Si es verdad que ciertos nombres dados por Tomic están equivocados, es fácil comprender, por el párrafo anterior, que su relación no puede rechazarse en su totalidad ni considerarse excesiva. Por eso merecen transcribirse los nombres ampurdaneses que cita, sin repetir los anteriores mencionados: Arnaldo de Banyuls, Pedro de Belloch, Bernardo de Cabanes, Otger de Darnius, Ramón de Fluviá, Pedro de Pau, Marco de Vilademany y Guifredo de Vallgornera (78).

Sobre la actuación de Dalmacio de Crexell en las Navas de Tolosa, cuenta Tomic "Hubo entre los reyes de Aragón, Castilla y Navarra discrepancias por no ponerse de acuerdo sobre cual de sus ejércitos lucharía en vanguardia "empero concordarense que estigessen a ordinació de un caualler del Empordà, el cual appellaren per nom en Dalmau de Crexell qui era lo pus savi caualler y qui més haurá seguit lo mon en lo noble art de caualleria, que negun caualler qui leuors fos en Hispanya, y era home vell y no era ab ells, ans era en Emporda". A continuación, añade que una vez llegado Dalmacio de Crexell del Ampurdán, después de oír los razonamientos reales, ordenó sus ejércitos. Como el rey de Aragón se lamentase de haberlo colocado en la retaguardia, Dalmacio de Crexell le explicó un plan para intervenir con eficacia y hacerle ver que las fuerzas de reserva en el momento oportuno serían las decisivas de la victoria, tal como ocurrió en la realidad.

Gabriel Turell hace idéntico relato (81) que Tomic, pero con una modificación muy importante. Escribe: "Era home vell e no era ab algú dels reis, sinó per sí mateix. Quant lo caualler hagué oyt los reys los ordena en la manera següent".